

## El liberalismo no es pecado

La carta del Cardenal Primado con que determina cuál puede ser la acción política de los católicos, nos parece oportuna y acertada. En el momento en que consideramos absolutamente indispensable la intervención en la vida pública de todos los ciudadanos la declaración que esa carta contiene nos parece decisiva para llegar al resultado que apetecemos.

El Cardenal Primado, efectivamente, declara que los católicos pueden actuar en política y pueden hacerlo dentro de cualquier partido con tal de que no vayan contra las leyes de Dios ni de su Iglesia.

La limitación nos parece inútil en nuestro país, donde los partidos políticos en general y los monárquicos muy especialmente, han demostrado en todo momento su respeto absoluto a todas las creencias y, muy especialmente, por ser las profesadas por la inmensa mayoría del país, a las católicas.

Contra esta realidad se alzaron en muchas ocasiones con su intransigencia cerril los que se creen depositarios exclusivos de la verdad religiosa, que, en ocasiones, llegaron a proparar, como cosa de fe, que el liberalismo es pecado. Semejante absurdo no es ni por nadie puede ser aceptado como dogma, pero sirvió a muchos para excluir de la acción política al reducirlos a los términos inaceptables de un absolutismo incompatible con la época en que vivimos, a muchos elementos que en ella eran necesarios, porque en ella hubieran podido actuar muy útilmente para el país.

Con ese sistema, además, se produjo un lamentable desequilibrio en el juego de las ideas políticas en España: ser político y católico equivalía para muchos, por absurda concatenación a ser intransigentemente derechista, enemigo de toda libertad y de todo progreso.

Como si catolicismo y derechas fuesen términos inseparables, los que profesaban aquella religión: o fueron a los partidos extremistas o se abstuvieron políticamente por no pecar siendo liberales.

Ahora el Cardenal Primado reconoce implícita y aún pudieramos decir explícitamente, la ortodoxia de todos los partidos: en todos pueden militar, sin incurrir en pecado, los católicos.

Creemos firmemente que, deshecho el equívoco, muchos de los católicos abstinentes en política y muchos de los que se sumaron a las organizaciones derechistas, variarán de conducta y se sumarán a las liberales, y como sentimos y creemos que esto ha de ser beneficioso para el país, celebramos el acto del Cardenal.

Ahora ya no podría decirse lo que se decía. La política liberal ha dado un gran paso, porque la máxima autoridad católica española ha declarado de modo terminante que "el liberalismo no es pecado".

## Homenaje a una maestra nacional

ZARAGOZA, 13.—En el grupo escolar de Gascon y Marin se ha celebrado un homenaje, dedicado a la maestra nacional doña Eulogia Lafuente, que lleva cuarenta y ocho años ejerciendo la profesión. Asistieron el rector y catedráticos de la Universidad, los maestros y los niños de las escuelas.

Después de varios discursos ensalzando los méritos de la agasajada se descubrió su retrato, colocado en el salón del grupo escolar.

## Muerte en accidente de aviación de un "as" canadiense

OTTAWA, 13.—El coronel Parker, uno de los "ases" de la aviación canadiense durante la gran guerra, que había derribado oficialmente 32 aviones enemigos y estaba condecorado con varias cruces, ha fallecido a consecuencia de un accidente de aviación.

## La campaña de desobediencia civil en la India

**Manifestaciones estudiantiles**  
BOMBAY, 13.—Unos 2.000 estudiantes han organizado ayer manifestaciones con motivo del comienzo de la campaña de desobediencia civil.

Antes de actuar levantisca, la Policía se vio precisada a intervenir, y en la reuerta que tuvo lugar con ese motivo han resultado heridos varios estudiantes, que han sido llevados al hospital.

**El mercado libre de cambios**  
ROMA, 13.—El Consejo de ministros, en la reunión que ha celebrado ayer se ha ocupado de la fecha en que ha de entrar en vigor el decreto, aprobado ya por el Monarca, relativo a declarar libre el mercado de cambios.

**Topas en Admedhabad**  
BOMBAY, 13.—Se cree que, a consecuencia de la situación actual, el Gobierno de Bombay se mantendrá en estrecha relación con el Gobierno central.

Dos compañías de Inglaterra británica y un regimiento indio se encuentran actualmnte en Admedhabad.

En Bombay, especialmente en los barrios extremos, han celebrado manifestaciones los partidarios del Congreso Panindio.

## Un miembro de la Liga nacionalista detenido por sedición

NUEVA DELHI, 13.—La primera jornada de la campaña de desobediencia civil ha quedado limitada en el noroeste de la India a manifestaciones pacíficas, en las que figuraban numerosas personas que tremolaban banderas.

Se han pronunciado muchos discursos.

Un miembro de la Liga nacionalista Con motivo del comienzo de esta campaña ha sido detenido, acusado de sedición.

paña, se recuerda que los diputados árabes se habían declarado hace dos días, en la Asamblea legislativa, contrarios a la política del "leader" nacionalista Gantancia por ascender el número de árabes rhi, y este hecho reviste alguna importancia en la India a unos 70 millones.

## Una votación desfavorable al Gobierno

PARIS, 13.—En la sesión celebrada esta noche por la Cámara de Diputados ha continuado la discusión, iniciada esta mañana y proseguida por la tarde, acerca de la enseñanza gratuita en el grado secundario.

Después de animada discusión, la Cámara ha adoptado, por 292 votos contra 286, el texto de la Comisión de Hacienda, que, como se sabe, introducía una enmienda en el texto primitivo.

La Cámara no ha aceptado, pues, la demanda hecha por el presidente del Consejo, señor Tardieu, que solicitaba la votación del texto primitivo.

El texto presentado por el Gobierno preveía la implantación del sistema gratuito de enseñanza en la primera clase secundaria a título de ensayo.

La Comisión de Hacienda ha introducido enmiendas en ese texto con objeto de hacer una prueba de escuela única sobre el sistema establecido, en conjunto.

El Gobierno no había planteado sobre el asunto la cuestión de confianza.

La Cámara ha continuado, después de la votación, la discusión de los créditos solicitados por el Gobierno con destino a los nuevos ministerios y subsecretarías creadas por el actual Gobierno y contra cuya concesión, como se sabe, se había mostrado hostil la Comisión de Hacienda.

La sesión se levantó sin terminar esta discusión.

## Las obras de la Catedral de Granada

GRANADA, 13.—Están próximas a terminar las obras de la Catedral con la desaparición del coro. Proyéctase inaugurarla el próximo día 25, habiéndose invitado al nuncio y los prelados de Málaga, Jaén, Almería y Guadix. Oficiará el cardenal arzobispo, doctor Casanova.

## Los grandes incendios

**Fábrica de papel destruída**  
ESTOCOLMO, 13.—En una fábrica de papel de Norkoeping se produjo anoche un violento incendio, que causó daños por valor de más de 600.000 coronas.

**Incendio en el Devonshire Club**  
LONDRES, 13.—Un violento incendio ha causado daños considerables en el inmueble ocupado por el Devonshire Club.

Ciento veinte personas, la mayoría de ellas empleados del Club, se pusieron a salvo rápidamente, teniendo sólo tiempo para salir a la calle sin poder salvar nada.

Se cree que no ha habido víctimas.

## Un valioso donativo al Archivo Municipal de Valencia

VALENCIA, 13.—El secretario del Consorcio del puerto franco de Barcelona ha hecho entrega, en nombre de aquella entidad, al Archivo Municipal de esta ciudad del único ejemplar que existe del histórico libro "Consulat de Mar", que figuró en la Exposición Internacional de Barcelona.

## Trágico accidente en Jaén

Al hundirse una muralla resulta un obrero muerto, dos gravemente heridos y otro sepultado entre los escombros

JAEN, 13.—Ayer tarde ocurrió en esta capital, en el sitio conocido por cantón de Santa Ana un trágico accidente.

Una brigada compuesta por siete albañiles trabaja en las obras de reparación de las cañerías del caudal de aguas de Santa María, y en el momento en que se encontraban los citados obreros cerca de la muralla, reparada hace poco tiempo, sin duda a causa de un desequilibrio producido en la tierra por la lluvia, se hundió parte de dicha muralla, y

entre los escombros quedaron sepultados cuatro albañiles. Uno de ellos, llamado Manuel Relova, fué extraído muerto. Estaba horriblemente mutilado. También fueron extraídos otros dos obreros, uno de ellos con heridas de carácter grave, y otro menos graves. Queda por extraer Francisco Angulo.

Al lugar de la catástrofe, situado en lo más céntrico de la ciudad, acudieron el gobernador y todas las autoridades. Se cortaron las cañerías, que amenazaban hundir aquellos lugares. También se han tomado medidas contra el peligro de posibles derrumbamientos en la muralla vieja del cantón, que linda con el edificio del Colegio de Santo Tomás.

## La Conferencia naval

### Se ha pedido a la Delegación italiana que fije sus cifras de tonelaje

LONDRES, 13.—El señor Briand ha admitido virtualmente anoche que la cuestión referente al Pacto político sea descartada de la discusión, y como por ello habría que prescindir de la posibilidad de llegar a una reducción de cifras en el tonelaje francés, se ha pedido a la Delegación italiana que presente sus cifras, pues se juzga que, sin hacerse esto, no se podría llegar a nada positivo.

En los círculos británicos se estima que los trabajos de la Conferencia Naval durarán todavía un mes; pero, en cambio, el señor Briand cree que se prolongarán durante quince días solamente.

### Entrevista de los señores Briand y Grandi

LONDRES, 13.—El señor Briand se ha entrevistado con el jefe de la Delegación italiana, señor Grandi.

Los miembros de la primera Comisión han examinado el informe del Comité de peritos relativo a los navios especiales.

## La cuestión religiosa en Rusia

MOSCOU, 13.—La Agencia Tass desmiente las noticias publicadas en el extranjero sobre supuestas manifestaciones en una iglesia de Moscov contra el metropolitano Sergio.

## Cuatro personas muertas por asfixia

VINCENNES, 13.—Esta mañana han sido halladas muertas cuatro personas en una casa de vecindad. Se trata de un caso de asfixia, debido al gas del alumbrado.

## ECOS DE SOCIEDAD

El próximo día 17, San Plácido, celebrarán su santo la señorita de Beltrán de Lis y Pidal.

El conde de Garcey y los señores de Medina y Varillas.

En la finca "El Quejigal", de los príncipes Max-Egon de Hohenlohe, son esperados, en breve, los príncipes Godofredo de Hohenlohe con sus hijos, los príncipes Constantino, Carlos y Rodolfo.

Allí están ahora los príncipes de Windisch-Graetz, padres políticos de la princesa Isabel Gabriela, hermana mayor del príncipe Max.

Se han trasladado de Antequera a Málaga los condes de Corchado.

Han llegado a Jerez, para pasar una temporada con los marqueses de Torresoto de Briviesca, sus hijos, los señores de González Gordón (don Gabriel).

Regresó de Santa Cruz de Tenerife la bella señorita María Luisa Sánchez Guerra.

Se encuentra muy mejorada de su enfermedad la respetable señora viuda de Avella, madre de la condesa de Villapadierna.

Por don Rafael Ceballos Escalera, marqués de Miranda de Ebro, ha sido solicitada la rehabilitación del título de conde de Ayala.

De Málaga regresó el conde de Cañete de las Torres; del Chorro, el conde de Grudalhorce, y de Bilbao don José María de Olabarri.

## Muerte del escritor Jirasek

PRAGA, 13.—Ayer mañana ha fallecido, a los setenta y nueve años de edad, el conocido novelista Alous Jirasek.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES QUE SE NOS REMITAN

## Estragos del temporal en España

### Fuerte vendaval en San Sebastián

SAN SEBASTIAN, 13.—Continúa el temporal de mar y tierra. El viento arrancó un mirador, sin que por fortuna hubiera que lamentar desgracias personales.

El viento rompió dos lunas de grandes dimensiones en una exposición de automóviles, desgajó varios árboles, derribó algunas farolas del alumbrado y volcó un carro del regimiento de Sicilia.

En las Casas de Socorro han sido auxiliadas varias personas que sufrían contusiones leves por caídas.

### Inundaciones

SAN SEBASTIAN, 13.—De Santisteban, Elizondo y otros puntos de la cuenca del Bidasoa avisaron con tiempo a Irún que el río iba muy crecido. Se tomaron inmediatas precauciones; pero las aguas rebasaron, por fin, el cauce interrumpiendo la comunicación con Navarra por carretera y ferrocarril.

Sólo pudo salir de Irún el primer tren, y el de sentido inverso quedó detenido en Yanci.

Las aguas inundaron la vega y el barrio de Behovia, anegando la parte baja de las viviendas, cuyos vecinos trasladaron sus enseres a los pisos altos. En algunos puntos, el agua alcanzó metro y medio de altura.

El mayor peligro estuvo en los caseríos de la vega, en uno de los cuales había, por cierto, fallecido una muchacha, cuyo cadáver hubo de trasladarse, de mala manera, a otro caserío.

Aunque la crecida ha cedido, se teme que las inundaciones se reproduzcan de madrugada por efecto de la pleamar.

En la línea del ferrocarril de Bilbao ha habido pequeños desprendimientos, que causaron algún retraso en los trenes.

En la línea del ferrocarril a Pamplona, el servicio estuvo interrumpido entre Leiza e Irurzun.

El ferrocarril del Urola se interrumpió también por varios desprendimientos y por una avería de la central eléctrica.

Se sabe que en Gijón han entrado de arribada forzosa siete parejas de vapores pesqueros de Pasajes, y que en alta mar hay ocho capeando el temporal.

Faltan otros más; pero no se los espera aún porque fueron de pesca hacia Inglaterra, y estarán lejos.

Se carece de noticias del pesquero "María", por cuya suerte se temía ya desde esta tarde.

### Varios heridos en Sabadell

SABADELL, 13.—El fuerte viento que ha reinado durante todo el día ha causado serios desperfectos y algunas víctimas en esta ciudad.

En la plaza del Mercado, el viento ha roto la mayoría de los cristales, y en la calle de Regat, un edificio destinado a almacén de paja y alfalfa ha sufrido la pérdida del tejado y el derribo de una pared, cuyos cascotes se desplomaron sobre una pequeña vivienda instalada en la casa número 57, donde resultaron heridos Leonor García, de setenta y un años; Mercedes Sánchez, de cinco, y Francisco Sánchez, de tres. La anciana y la niña fueron auxiliadas en una clínica, y Francisco fué recogido por algunos vecinos.

En la calle de Leonor Moncada se han desplomado las paredes de la casa número 59, cayendo los cascotes sobre las números 57 y 61, ocasionando algunos daños e hiriendo al niño de cinco años José Maslovet, a Abdón Figuls, de veintinueve, que ingresó en una clínica, y a Francisco Vega, de catorce años.

En el edificio de los Docks se desprendió parte del techo sobre las casas vecinas, causando desperfectos en dos de ellas.

### Un derrumbamiento

BILBAO, 13.—Ha cedido por completo el temporal. Los daños causados por el mismo son de escasa importancia.

El accidente más importante ha sido el derrumbamiento de un muro en la carretera de Santurce, sobre la línea del tranvía, teniendo los viajeros que hacer trashedo en el punto donde ocurrió el desprendimiento, que es en Luchana.

### Buque con averías

LA CORUÑA, 13.—Se han recibido "radios" del buque italiano "Humanitus", que se halla a 42.º 18' de longitud Norte y 9.º 33' de latitud Oeste, en los que dice que se le ha roto el timón. Se acercó a dicho buque el también italiano "Murisseda", pero no pudo prestarle auxilio. Anoche salió de este puerto un remolcador holandés con objeto de prestarle socorro.

El "Humanitus" navega a toda má-

quina por el lugar señalado. Desplaza este buque 7.000 toneladas.

En el caso de que el remolcador pueda prestarle auxilio, lo arrastrará hacia Corcubión u otra ensenada cercana; pues el fuerte viento le impedirá traerlo a La Coruña o El Ferrol.

### Viento y niebla

CASTELLON, 13.—Reina fortísimo viento huracanado. Comunican de Peñíscola que en aquella playa hay una densa niebla, hasta el extremo de que las barcas que regresaban de la pesca tenían que hacer sonar constantemente sus sirenas. La autoridad marítima ordenó que todas las campanas de la población estuvieran sonando constantemente para orientar a las embarcaciones. Ayer embarrancó en la costa, a un kilómetro de Peñíscola, el paquebote "Joven Paquita", que a causa de la niebla perdió el rumbo. Un violento golpe de mar le abrió una vía de agua. El barco se considera perdido, pero su tripulación pudo salvarse. Dicho paquebote llevaba carga general y procedía de Barcelona, desde donde se dirigía a Valencia. Las pérdidas se calculan en 100.000 pesetas. El "Joven Paquita" había sido adquirido hace pocos días por el dueño de una masía y era el primer viaje que realizaba por cuenta de su nuevo propietario.

### En Baleares

PALMA DE MALLORCA, 13.—Arrecia el temporal en el mar, hasta el punto de que la estancia de los buques de guerra ingleses en esta bahía no es agradable para sus tripulantes. Hoy solamente saltó a tierra el personal indispensable para la compra de provisiones, y este personal llevaba puesto el chaleco salvavidas.

A pesar del mal estado del mar, fueron a bordo del buque almirante un comandante de Estado Mayor, en representación del capitán general; los funcionarios de la Comandancia de Marina y los de Sanidad Exterior.

El sónsul británico visitó a las autoridades, a las que manifestó que el almirante no saltará a tierra hasta mañana.

El almirante inglés ha manifestado que si continúa el mal tiempo esta madrugada zarpará la flota para Gibraltar, dando así por terminadas las maniobras.

**De arribada forzosa**  
MAHON, 13.—A causa del temporal reinante entró de arribada forzosa el buque "Ville de Bonne". Este buque salió de Bonne con rumbo a Marsella.

Hoy llegó el correo de Palma.

## EN EL EXTRANJERO

### Nuevas lluvias torrenciales en el sur de Francia

BAYONA, 13.—A consecuencia de las lluvias torrenciales, el río Sleys, que pasa por el pueblo de Sales de Bearn, ha aumentado considerablemente de afluencia. Ayer se advirtió una crecida de metro y medio en los barrios bajos. Reina gran alarma. Las autoridades han adoptado precauciones.

### Se desborda el río Gers

AUCH, 13.—A consecuencia de las torrenciales lluvias que caen sin interrupción, el río Gers ha salido de su cauce y algunas calles de la ciudad están inundadas. El río crece sin cesar.

### Un llamamiento a la colonia española

PARIS, 13.—La Cámara de Comercio española ha publicado un llamamiento, dirigido a los españoles residentes en Francia, en favor de los damnificados a consecuencia de las inundaciones de las regiones del Suroeste.

En el citado documento, la Cámara de Comercio dice que haciéndose eco de los sentimientos de solidaridad que desde hace mucho tiempo reinan entre los dos países, los españoles quieren figurar entre los primeros exteriorizando su amistad y su solidaridad a Francia con motivo de cualquier acontecimiento, alegre o desgraciado. Ahora se ofrece una ocasión, uno de esos momentos dolorosos, y los españoles deben acudir en auxilio de esas regiones, que por estar tan cerca de ella son tan queridas de España.

**Más de mil familias sin albergue**  
LA PLATA, 13.—La inundación de ayer ha causado perjuicios de gran importancia.

Más de mil familias se vieron obligadas a abandonar sus viviendas, donde las aguas alcanzaban un metro y medio de altura, refugiándose en las Comisarías, cuarteles y locales del Estado.

Muchas de las casas afectadas por la inundación han quedado en estado ruinoso.

## ESTE NUMERO HA SIDO VISADO POR LA CENSURA



NOTICIAS DEPORTIVAS

Boxeo.—Otra victoria de Carnera NUYEA YORK, 13. — El gigante italiano Primo Carnera ha conseguido hoy su novena victoria...

Un combate de Paulino NUYEA YORK, 13. — El español Paulino Uzcudun ha aceptado la oferta de los promotores del Madison...

Fútbol.—El escándalo del Gal IRUN, 13. — El Real Unión ha hecho pública una nota en la que condena con toda energía lo ocurrido el pasado domingo en el Stadium Gal...

El Atlético, a París BILBAO, 13. — El Atlético bilbaíno ha aceptado la oferta de desplazarse a París. En su virtud el día 27 del corriente jugará en la capital francesa...

El campeonato nacional de Ligas El próximo domingo se jugará en provincias los siguientes encuentros: Primera división Deportivo Español-Arenas de Guecho, señor Villena...

Segunda división Iberia S. C. Deportivo Alavés, señor Arribas. Cultural Leonesa Deportivo de La Coruña, señor Navas. Sevilla F. C.-Valencia F. C., señor García Sotelo...

Tercera división Baracaldo-Patria de Aragón, señor Menchaca. Deportivo Castellón-Cartagena, señor Escartín. El domingo, 16 del actual, se celebrará en el campo de la Sociedad Recreativa El Cafeto los siguientes partidos de campeonato de segunda categoría...

DE LA VIDA CULTURAL

El señor Ossorio y Gallardo A noche dió una conferencia en la Unión de Empleados de Oficinas y Despachos el señor Ossorio y Gallardo, sobre el tema "La evolución del salariado". El orador estudia la intervención de los obreros en la producción...

las Empresas como una solución conservadora, y cree que así mejorarán los negocios y se quitará estridencia a la lucha de clases.

Termina señalando los límites en que se ha de contener la mejora. Ella sólo es aplicable en las Empresas ya encarriladas; no lo es en las pequeñas industrias...

De Primera Enseñanza

Reconocimiento de un derecho a don Manuel Bartolomé Cosío Con fecha 21 de febrero de 1929, el director del Museo Pedagógico Nacional, don Manuel Bartolomé Cosío, elevó una instancia solicitando el derecho a percibir un sueldo de 15.000 pesetas...

Se ha dispuesto: Que los auxiliares temporales que deban cesar por virtud de la Real orden de 27 de febrero ("Gaceta" del 4 de marzo de 1930) continúen su labor docente hasta el 30 de junio del presente año...

La señora Hanau sufre un síncope

PARIS, 13.—La señora Hanau—que continúa negándose a tomar alimento—sigue en el mismo estado, a pesar de un prolongado síncope que sufrió anoche. Como se recordará, la señora Hanau, detenida con motivo del proceso de la "Gaceta del Franco", viene practicando la huelga del hambre en su prisión.

LA BOLSA

Table with columns for various financial instruments and their values. Includes sections for 'VALORES PUBLICOS Día 12', 'Acciones Banco de España', 'Tabacos', 'Fén', 'Ferrocarriles Andaluces', 'Metco', 'Ferrocarril Norte de España', 'Azucareras', 'Peñarroya', 'Moneda extranjera', and 'Francos'.

No es cierta la supuesta alianza germano-italiana

BERLIN, 13.—En los círculos bien informados se desmiente categóricamente la información publicada por algunos diarios acerca de una supuesta oferta de alianza hecha por el presidente.

DE POLITICA Declaraciones del general Berenguer

Las reformas militares Anoche, a las diez y diez salió el jefe del Gobierno de su despacho oficial. Al encontrarse con los periodistas les dijo: —Nada, señores. Por aquí, mucho trabajo, y por ahí, tranquilidad, ¿verdad?

Un periodista, refiriéndose a una información periodística en un colega de la mañana, preguntó: —¿Podría decirnos usted algo de las reformas militares? —En la información publicada está todo lo que hay hasta ahora. En ello se está trabajando, efectivamente, y no hay nada más. Yo no sé dónde han podido conseguir la información, que, desde luego, está bien orientada. Sin duda, la han deducido de alguna conversación con alguien que en ella está trabajando.

No hay aplazamiento de elecciones —¿Y de elecciones, señor presidente? Un periódico de la mañana, en un comentario, dice que cree no las habrá hasta 1931... —Pues sabe más que yo—respondió el general Berenguer sonriendo—...

El examen de la obra de la Dictadura Continúa el presidente: —Estamos ahora dedicados a la labor administrativa, porque es muy difícil enterarse de todas las cuestiones por las muchas disposiciones dictadas, y hay que ir examinando poco a poco todos los asuntos, y esto requiere tiempo. Los examinamos, no en la forma que hubiesen querido los impacientes, que de un plumazo hubiésemos anulado todo lo hecho, sino en metódica labor de selección para aprovechar todo lo que sirva y prescindir de lo inútil...

Los alcaldes.—Las multas extrarreglamentarias —¿Y de nombramientos de alcaldes? —Van saliendo. Los gobernadores informan de sus respectivas provincias, y a medida que estos informes llegan los nombramientos se van haciendo.

Por último—dijo el presidente—, que los decretos de multas extraordinarias y de devolución de su independencia a la Sala tercera del Supremo, los lleva hoy a la firma, no habiendo podido ir antes porque el señor Estrada ha estado fuera y ha habido que estudiarlos y darles forma. La crisis del trabajo Refiriéndose a este problema, dijo el general Berenguer: "Hoy he recibido a una Comisión de obreros de Madrid, que han venido a pedir trabajo. Nosotros hacemos todo lo que se puede. El Ayuntamiento ha activado muchas obras públicas para dar precisamente ocupación al mayor número de obreros. Se han comenzado las obras del viejo ministerio de Marina, sin tener nada resuelto aún con relación al solar, por el mismo motivo. Hay excesiva afluencia de obreros en Madrid. Pasa que el campo cada día se despuebla más, y según tengo entendido, en el campo, en las obras del campo, no en la ciudad, se emplea mucho trabajador portugués, porque es más barato, y, claro es, no se les puede decir que se vayan, porque en Portugal hay treinta o cuarenta mil trabajadores españoles y tiene que haber una reciprocidad.

Hay cierta paralización en la edificación. Los conflictos de este género no han surgido ahora ni es un problema que haya venido con este Gobierno. Era de antes. Lo que pasa es que entonces no se podía hablar de ello y la gente no se enteraba. España es esencialmente monárquica —Recibo—agregó el conde de Xauen—numerosos telegramas de todos los lugares de España, con testimonios de fervorosa adhesión a la Monarquía. Como es lógico, a Palacio llegan en mayor cantidad. Con esos telegramas he recibido también actas de sesiones de Ayuntamientos, en pleno, con acuerdos de un sentido idéntico. En la composición automática de Ayuntamientos y Diputaciones ha resultado una abrumadora mayoría monárquica. Las últimas elecciones, ¿qué partido las hizo? —La concentración liberal—le respondieron los periodistas. —Pues bien—continuó el jefe del Gobierno—; las muestras de adhesión monárquica no nos revelan nada nuevo, porque el país tiene arraigado profundamente ese sentimiento. España es monárquica, y así lo ha demostrado siempre. Y eso que nosotros, como Gobierno, no hemos impulsado el movi-

miento. Hemos permanecido en una actitud neutral, y hasta nos hemos negado a autorizar actos y manifestaciones monárquicas, para que nadie pudiera tacharnos de abusos de Poder. Ha sido un sentimiento espontáneo, surgido del alma del pueblo, que se exterioriza en actos individuales con verdadera fuerza efusiva. España, repito, es monárquica. Sólo en los grandes núcleos de población hay una levadura que no responde a ese sentimiento monárquico; pero que, más que otra cosa, tiene un sentido de reivindicación social o de sindicalismo.

SUPREMO DEL EJERCITO Y MARINA

La revisión de pensiones

Se ha cursado la siguiente interesante circular: "Para activar en cuanto sea posible la busca en los archivos militares de los expedientes para la revisión de pensiones ordenada por el artículo 64 del decreto-ley de 3 de enero de 1929, el presidente de este alto Cuerpo se ha servido disponer que por los Gobiernos militares se cursen directamente a esta Secretaría, sin oficio de remisión y sólo con el sello de entrada en sus respectivas dependencias para la debida constancia, papeletas en tamaño de cuartilla formuladas por los pensionistas a quienes no se les haya puesto aún en posesión de la mejora correspondiente por la citada revisión y tengan su residencia en las provincias de su cargo, comprensivas de los datos siguientes: nombres y apellidos de las interesadas y causantes, así como el empleo que disfrutaban éstos al fallecimiento; fecha y "Diario Oficial de la concesión, expresando también la dependencia por donde cobran actualmente. Quedan exceptuadas las pensiones especiales, las llamadas del Tesoro en cuantía superior a 1.000 pesetas, que ya disfrutaban de la cuarta parte del sueldo de los causantes, y las concedidas de todas clases con posterioridad a 1 de enero de 1924, salvo que sean trasmisiones".

SUCESOS EN PROVINCIAS

Un niño muerto al caer por un precipicio BILBAO, 13.—En el pueblo de Caños Leandro Latorre Millán. Esta criatura ha costado la vida al niño de siete y al anochecer, volviendo hacia su casa, tura había estado jugando en el campo, se extravió, cayendo a un barranco. En gravísimo estado fué recogido, falleciendo horas después. Obrero gravísimamente lesionado en una mina GIJON, 13.—Ayer ingresó en el hospital, al que fué conducido en un automóvil, un obrero que cuando se hallaba trabajando en una mina de Sama de Langreo, a causa del despreñamiento de una piedra, resultó lesionado y cayó a un pozo de una altura de cinco metros. Tiene probable fractura de la base del cráneo y otras lesiones. Un fogonero cae de una locomotora a la vía y queda gravemente herido BILBAO, 13.—El fogonero del a Compañía del ferrocarril de Bilbao a Portugalete Manuel Berasátegui, de veintidós años, se cayó frente al puente giratorio desde la locomotora a la vía, produciéndose una herida de pronóstico grave en la cabeza. Fué asistido en la Casa de Socorro del distrito del Ensanche.

Gacetillas teatrales

ESPAÑOL.—"Los tres mosqueteros" se representan a diario con gran éxito. La interpretación, inmejorable, y la presentación, lujosísima. CALDERON.—Aumenta la expectación para el estreno de "La rosa del azafrán", del maestro Guerrero, libro de Romero y Fernández Shaw, que se estrenará mañana, viernes, en el que intervienen los eminentes cantantes Sagü-Barba y Felisa Herrera y principales partes de la compañía. LARA.—La hermosa comedia que se representa a la perfección, "Manos de plata", original de Serrano Anguita, es el broche de oro con que termina su temporada la prodigiosa compañía de Lara. REINA VICTORIA.—Tarde y noche. "El monje blanco", la obra que entusiasma y emociona; el éxito culminante de Eduardo Marquina y de la compañía Díaz-Artigas. ESLAVA.—Mañana, viernes, diez y media noche, debut de la compañía de revistas, en que son primeras figuras Celia Gámez, la estupendísima "vedette" moderna; Amparito Navarro. La Yankee, L'no Rodríguez, Anita Lassalle y cuarenta segundas tiple de belleza suésvita, representando "Las cariñosas", y fin de fiesta por Celia Gámez, y la orquesta Los Bolívios. INFANTA ISABEL.—Todo Madrid desfila por la elegante "barquillera", donde diariamente, tarde y noche, se pone en escena la preciosísima y nueva comedia de Arniches, "La condesa está triste...", que cuenta por llenos sus 75 representaciones. ROMFA.—20 hermosas artistas! Interpretando el gran éxito de risa. "Por sí las cosas!", creación incomparable de Parilla Greco. Antoinette Torres, Amparito Taberner, Aurorita Peris y el graciosísimo Lledó.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES QUE SE NOS REMITAN

DIPUTACION PROVINCIAL

Nuestros actuales diputados, entre otras buenas costumbres, han traído la de la puntualidad. Se acabaron aquellas sesiones en diez minutos, sin más oratoria que el formulario de "se aprueba", y "aprobado". Esta mañana, bajo la presidencia del señor Sáinz de los Terreros, celebró sesión la Permanente.

El orden del día carecía de interés, y en todo él no existían sino asuntos de trámite, que fueron aprobados sin discusión. Se acordó proceder a la instalación en el Hospital Provincial de un Gabinete de Rayos X, para "roentgenerapia" profunda, así como adquirir por concurso los materiales necesarios para la fabricación de calzado en el Asilo de Nuestra Señora de las Mercedes.

En Fomento se aprobaron la concesión de diversos créditos destinados a obras de reparación y conservación de las carreteras provinciales, así como ampliar el plazo de tres meses para que el contratista señor Agustí pueda terminar el camino vecinal de Pozuelo a Boadilla del Monte.

En Gobierno interior se dispuso pase a informe del letrado de la Beneficencia, el contrato existente entre la Corporación y el señor Capella, como actual contratista del "Nocturno de Lunes". Así mismo se dispuso modificar la distribución de visitas hechas al constituirse la Corporación, pasando el señor Abreu al Hospital Provincial y Manicomio; el señor Crespo a San Juan de Dios; el señor Moías al Asilo de las Mercedes, y don Alfonso Díaz Agero al pabellón de Oncología.

Terminado el orden del día, se entró en ruegos y preguntas, y apenas iniciados, el señor Blanco pidió la palabra; comenzó por censurar duramente el gasto realizado por la antigua Diputación, construyendo un Hospicio fastuoso y que se aleja de las posibilidades de la misma.

El señor Cámara se expresa en iguales o parecidos términos, y dice que la situación del Establecimiento obligará a una serie de gastos, desproporcionada y fantástica, pues solamente para adquirir los viveres habrá necesidad de tener ocho o diez camionetas. Cree que la solución de haberlo llevado a Carabanchel, hubiera sido altamente beneficiosa para la Corporación, ya que además en este sitio, la finca ofrecía contaba con agua propia y otros elementos de gran importancia.

El señor Molas, se declara identificado con los anteriores oradores y dice que además de los millones gastados hasta ahora, para poder abrir el Hospicio nuevo, será necesario emplear seis o siete millones de pesetas. Afirma que la obra de ampliación del Hospital, le han parecido muy bien y estima imprescindible la necesidad de la Corporación de emprender la construcción de un Manicomio que sin incurrir en fastuosidades ni despilfarros, llene las necesidades de la provincia, pues los enfermos dementes no pueden continuar como hasta ahora.

Don Rafael Mesa de la Peña

Esta mañana falleció repentinamente en Madrid, a consecuencia de un ataque de uremia, el notable periodista y ex gobernador civil don Rafael Mesa de la Peña.

La noticia de la muerte de tan excelente camarada nos aflige muy sinceramente y seguramente causará hondo pesar en cuantos le conocían y trataban.

El señor Mesa de la Peña era uno de los más antiguos periodistas madrileños, habiendo dirigido también varios importantes diarios de provincias, entre ellos, "El Liberal", de Barcelona.

Afecto a la política de nuestro íntimo amigo el conde de Romanones desempeñó con gran acierto varios gobiernos civiles, entre ellos los de Avila, Soria y últimamente el de Huelva.

Descansa en paz el leal amigo y estimado compañero y reciba su familia la expresión de nuestro más sincero pesar.

Espectáculos para mañana

FRONTON JAI-ALAI.—A las cuatro, primero, a remonte; Irigoyen y Zabaleta contra Ucin y Salaverria I, segundo, a pala; Azurmendi I, y Perea contra Gallarta III, y Jáuregui, tercero, a pala; Azurmendi II, y Amorebieta I, contra Fernández y Ochoa.

ESPAÑOL.—(Compañía Guerrero-Díaz de Mendoza).—A las 10,30, "Los tres mosqueteros".

CALDERON.—A las 10,30, "La rosa del azafrán" (estreno).

LARA.—A las 6,30 y 10,30, "Manos de plata" (éxito).

INFANTA ISABEL.—A las 6,30 y 10,30, "La condesa está triste..." (la obra más graciosa de Arniches).

REINA VICTORIA.—(Compañía Díaz-Artigas).—A las 6,15 y 10,15, "El monje blanco".

ESLAVA.—(Compañía de revistas, Celia Gámez).—A las 10,30, "La guita" y "Las cariñosas". Fin de fiesta por Celia Gámez (tangos modernos).

COMICO.—(Loreto-Chicote).—A las 6,30, "De cuarenta para arriba..." A las 10,30, "Los que tenemos cincuenta años".

FUENCARRAL.—(Compañía Anita Adamuz).—A las 6,30 y 10,30, "El alma de la copla" (despedida de Sevilla en competencia con Guerrita).

ROMEVA.—A las 6,30 y 10,30, "Por sí las cosas!"



CRONICA DE SUCESOS

Suceso extraño

Rosario Suarez Manzon, de treinta años de edad, que dijo tener su domicilio en la calle de Amparo, num. 31, se presentó en la Casa de Socorro del distrito del Hospicio para ser curada de una herida incisa penetrante en la región dorsal inferoposterior derecha, que fue calificada de pronóstico grave.

Dijo Rosario que la herida se la habían producido unos desconocidos que la atacaron en la calle de Francos Rodríguez.

La lesionada, después de curada, se trasladó al domicilio que había dado en el benéfico establecimiento; pero poco después se presentó allí un agente de Policía y comprobó que Rosario no vivía en la casa y que nadie la conocía en la vecindad.

Se supone que la mujer trata de ocultar el motivo de la agresión y el nombre del agresor.

Se practican diligencias y pesquisas para dar con el paradero de Rosario.

Atropellos

En la calle de Menéndez Valdés la camioneta 12.085 atropelló a Clotilde Lobato, de sesenta años, que vive en la calle de Segovia, número 27, y a Isabel Alonso Rodríguez, de cuarenta y seis, con domicilio en la calle Mayor, número 42.

La primera sufrió lesiones de pronóstico reservado, y la segunda, leves.

También resultó lesionado levemente al ocurrir el suceso Macario Viveras, de veintitrés años, que vive en la calle del Dos de Mayo, número 4, que acompañaba en el baquet al chófer, Agustín Redondo.

Isabel Amo Ruiz, de veintiseis años, domiciliada en la calle Imperial, número 8, fue asistida de lesiones de pronóstico reservado, producidas al ser atropellada en la calle de Espoz y Mina, esquina a la de la Cruz, por el automóvil 35.839 M., que guiaba Gregorio Muñoz. La atropellada se encuentra en avanzado estado de gestación.

El niño de catorce años Jesús Gómez Jiménez, que vive en la calle de Guillermo Osán, número 27, iba en el tope de un tranvía por el paseo de las Delicias. De pronto se tiró del tope, y al atravesar el paseo fue alcanzado por el automóvil 35.850, que marchaba en dirección contraria.

El niño resultó con lesiones de pronóstico menos grave. Después de ser asistido en la Casa de Socorro correspondiente pasó al hospital Provincial.

TRIBUNALES

Lesiones y abandono

Manuel Martínez Aparicio responde ante la Sala primera de un delito de lesiones por imprudencia, con la agravante, que el nuevo Código estima, de abandono.

El procesado es acusado por el Fiscal porque el día de autos montó en una motocicleta sin saber conducir y en la calle de la Luna atropelló a una señora, lesionándola. La lesionada tardó en curar sesenta días.

El Fiscal solicitaba una pena de tres meses de prisión, elevada al máximo de nueve por el abandono, y mil pesetas de multa.

Para el defensor don Martín Anson no existía delito. El procesado montó en la motocicleta sin poner en marcha el motor, y por lo tanto conducía la misma como una bicicleta, mecanismo que dominaba perfectamente, y en cuanto al abandono de la lesionada, la prueba había demostrado que no existió y que fue solícitamente atendida. Solicitaba, por consiguiente, la absolución.

La "Gaceta"

Algunas de las disposiciones que publica la de hoy:

GOBERNACION. — Real orden autorizando provisionalmente al Ayuntamiento de San Sebastián para efectuar las prácticas sanitarias a que hace referencia el Reglamento aprobado por Real orden inserta en la "Gaceta" del 28 de mayo de 1929.

Otra disponiendo que los servicios de inspección sanitaria y las prácticas de desinfección, desinsectación y desratización que comprende el Reglamento de 22 de mayo de 1929, queden limitados a los de servicio público que se indican.

MARINA. — Real orden circular disponiendo se convoque a exámenes de oposición para proveer cuatro plazas de aprendices torpedistas-eléctricistas de la Armada.

HACIENDA. — Real orden concediendo con carácter extraordinario y por una sola vez la prórroga de un año a los envases vacíos destinados a la exportación de aceite de oliva nacional, importados en régimen temporal, con arreglo a los preceptos de la disposición tercera, caso primero, del Arancel, y artículo 134 de las Ordenanzas de Aduanas, siempre que se cumplan las formalidades que se insertan.

Otra disponiendo que en lo sucesivo los Delegados de Hacienda sean sustituidos con motivo de vacante, ausencia o enfermedad, por los Administradores de Rentas, y en defecto de éstos por el funcionario más caracterizado de los adscritos a la Delegación, excepto el Interventor, cualquiera que sea su categoría administrativa.

Real orden disponiendo se tenga por derogada la de 6 de enero de 1928, y que la Cátedra de Geografía e Historia

de la Escuela general y técnica de Medicina se agregue para su provisión a las oposiciones que se están verificando para proveer Cátedras de igual asignatura de los Institutos nacionales de Segunda enseñanza que se mencionan.

Otra disponiendo que por la Dirección general de primera enseñanza se abra concurso público para la adquisición de equipos de material para trabajos manuales de carpintería, con destino a las Escuelas nacionales de primera enseñanza.

Otra para la adquisición de material y aparatos que han de integrar los gabinetes de física y Química con destino a las Escuelas nacionales de primera enseñanza.

TRABAJO Y PREVISION. — Real orden disponiendo que la Sociedad anónima de seguros "Union Catalana" sea inscrita en el Registro creado por la ley de 14 de mayo de 1908.

Otra disponiendo que el Patronato del Real Instituto de Formación Profesional Obrera de Madrid se encargue de la organización y puesta en marcha de las Escuelas de Orientación Profesional de Carabanchel, Chamartín de la Rosa y Vallecas.

ECONOMIA. — Real orden dejando sin efecto el concurso para proveer la plaza de asesor jurídico del Registro de la Propiedad industrial.

Otra disponiendo quede sin efecto la Real orden número 2.127 de 13 de septiembre de 1929, por la que se creó en cada una de las provincias de Santander y Oviedo una Junta denominada "Junta provincial del Fomento Lechero".

Otra declarando disuelta la Junta Inspectora de la Economía Maderera Nacional.

Cambó y Magaz, en Barcelona

BARCELONA, 13. — Procedentes de Francia, han llegado los señores Cambó, marqués de Magaz y obispo de Baralá (Argentina).

Según dice el alcalde el Asilo del Parque se encuentra en una situación lamentable.

BARCELONA, 13. — El alcalde ha visitado el Asilo del Parque, y después, al hablar con los periodistas, les manifestó que el estado del establecimiento es lamentable y su aspecto verdaderamente horroroso, sobre todo en el departamento de dormitorios, donde se albergan numerosos alienados, que se ven forzados a dormir cada tres y cuatro en una sola cama. Añadió el alcalde, que se pondrá al habla con la Diputación, para poner remedio urgente a este estado de cosas, ya que es asunto que compete por igual a la Diputación que al Ayuntamiento. Terminó diciendo que con unas 400.000 pesetas quedaría solucionada esta lamentable situación, porque el organismo atraviesa.

Los estudiantes visitan al Gobernador. El presidente de la Diputación ha regresado enfermo.

BARCELONA, 13. — Estuvo en el Gobierno civil una comisión de estudiantes de todas las facultades, para solicitar del señor Despujols, permiso para celebrar una manifestación desde la Plaza de Cataluña hasta el Gobierno civil, con objeto de pedir la ampliación de la amnistía y de que sea puesto en libertad el obrero Sirvent, detenido el domingo, durante unos incidentes que se produjeron por la venta de un semanario. Parece ser que el gobernador les manifestó que estudiaría la primera petición, pero que respecto a la segunda, el asunto está en manos del Juzgado, ya que a Sirvent le tienen reclamado por otros hechos las autoridades judiciales.

Regresó inesperadamente el presidente de la Diputación, señor Maluquer y Viladot, que se encontraba realizando gestiones en Madrid. El motivo de anticipar el viaje ha sido el de hallarse enfermo de gripe. Desde la estación marchó directamente a su domicilio, donde guarda cama.

AYUNTAMIENTO

Ayer celebró dos reuniones la Corporación Municipal.

En la de la mañana figuró como asunto principal el de la carne, dando cuenta el señor García Cortés de sus impresiones sobre el Consorcio, como delegado municipal en dicho organismo.

En la sesión de la tarde el señor Sabarrit se opuso a que prosperasen la mayor parte de los asuntos que figuraban en el orden del día entre ellos la concesión de un crédito de 170.000 pesetas para el Parque automovilista, pasando todos a nuevo informe de las Comisiones respectivas.

Acuerdo unánime fué el nombrar hijo predilecto de Madrid a don Francisco Ruano, que durante cuarenta años fué secretario de la Corporación, acordándose también que se ponga su nombre al grupo escolar de la calle de la Florida, construido por suscripción entre los empleados municipales.

Lo que dice el alcalde

El alcalde, señor marqués de Hoyos, manifestó hoy que dentro de pocos días comprará el derribo del antiguo ministerio de Marina, con lo que aspira a poder dar trabajo a bastantes obreros.

También manifestó que pasado mañana se colocará por S. A. el Infante don Jaime, en representación de Su Majestad el Rey, la primera piedra del monumento que a la memoria de la Reina Cristina va a ser erigido en uno de los jardines del grupo de casas baratas de la "Unión de funcionarios de la Compañía Telefónica".

Al acto, que tendrá lugar a las tres y

media de la tarde, se propone asistir el señor marqués de Hoyos, en representación del Ayuntamiento, pues la construcción de dicha colonia aliviará al crisis del trabajo, toda vez que en dichas obras hallarán también ocupación gran número de obreros.

CONFLICTOS SOCIALES

En Bilbao

BILBAO, 13. — Bajo la presidencia del delegado del ministerio de Trabajo, se han reunido los pintores huelguistas y los patronos del ramo.

En la reunión reinó un amplio espíritu de concordia, y se da por seguro que hoy se reanudará el trabajo, después de una asamblea que van a celebrar en el Casino Republicano, en la que darán cuenta de esta última gestión que ha realizado el Comité de huelga.

—Han comenzado las reuniones del Sindicato Minero Obrero de Vizcaya para estudiar la actitud a adoptar después de las gestiones que ha realizado una Comisión de su seno cerca de la clase patronal en orden al aumento de salarios que tenían solicitado.

Según parece, los obreros entienden que es muy pequeño el aumento que les ofrecen los patronos, y probablemente lo rechazarán de plano. Los patronos, por su parte, aducen que las circunstancias no son las más a propósito para conceder mejoras importantes, pues la industria minera vizcaína, que había contratado gran parte de su producción de este año con Empresas metalúrgicas alemanas, se encuentra en un grado de fuerte depresión, pues las citadas Empresas, en gran parte, han rescindido los contratos que tenían suscritos, con las naturales indemnizaciones, desde luego, algunas de las cuales han sido de cuantía considerable. Los pedidos escasean y el trabajo cede a ojos vistas en las minas, abocando a esta industria a una nueva crisis.

Respecto a los metalúrgicos, no se sabe qué actitud adoptarán en el caso de que sean denegadas las peticiones de aumento de salarios que tienen presentadas.

Las huelgas de Sagunto y Buñol

VALENCIA, 13. — La huelga de Sagunto sigue resolviéndose. Van siendo puestos en libertad los obreros que estaban detenidos.

En cuanto a la huelga de Buñol, sigue en el mismo estado, pues no se ha resuelto la diferencia existente entre obreros y patronos por exigir aquéllos preferencia para los obreros de la localidad. Para garantizar el orden el gobernador civil ha enviado a Buñol fuerzas de la Guardia civil.

En el Reichstag hace declaraciones el Canciller de Alemania

BERLIN, 13. — El Canciller Müller ha declarado en el Reichstag que ningún perito ni nadie en el mundo puede ahora hacer lealmente pronósticos sobre los efectos del plan Young. Podemos únicamente confirmar que Alemania acepta el nuevo plan con la sincera voluntad de cumplirlo y hará cuanto pueda para asegurar la ejecución de los compromisos contraídos. El Gobierno espera tanto más poder hacer honor a su firma cuanto que el plan mismo contiene facilidades de interés de la economía alemana. La idea en que está inspirado el plan entero deberá aplicarse íntegramente, sobre todo en materia de transferencias, si se quiere asegurar en el porvenir el cumplimiento de los acuerdos de La Haya.

El orador continuó diciendo que, después del cataclismo de una guerra sin precedentes, el mundo debe progresar y progresará. La votación de los acuerdos de La Haya marcará una nueva etapa en la obra de reconstrucción económica del mundo.

Respondiendo a las críticas formuladas sobre el arreglo de la cuestión de las sanciones, el canciller ha puesto de relieve que Alemania queda a salvo, en la medida de lo posible, de la interpretación dada a los orígenes de la guerra, en virtud de decisiones unilaterales de las potencias acreedoras.

Continuando su discurso, el canciller se felicitó de la próxima liberación de Renania, y lamentó que las negociaciones en curso relativas a la restitución del Sarre no hayan llegado todavía a resultados concretos.

Como consecuencia de la vuelta a la situación estable de la economía nacional, el canciller espera la disminución del paro forzoso y la posibilidad de hacer provisiones a largo plazo en materia económica, financiera y política. Anunció que el Gobierno se propone adoptar nuevas y eficaces medidas para remediar la crisis agraria.

Por otra parte, el Gobierno respetará escrupulosamente la independencia del Banco Nacional, la más segura garantía de la estabilidad de la moneda alemana.

El canciller Müller terminó diciendo que el Gobierno está firmemente resuelto a reprimir con suprema energía toda veleidad revolucionaria que se manifieste a derecha o a izquierda. El pueblo alemán encontrará en el cumplimiento de los compromisos contraídos el camino de un porvenir mejor.

Se aprueba en tercera lectura los Acuerdos de La Haya y el Acuerdo germanopolaco

BERLIN, 13. — El Reichstag ha aprobado en tercera lectura el proyecto de ley relativo a los acuerdos de La Haya por 270 votos contra 192 y tres abstenciones.

Después aprobó también en tercera

lectura el Acuerdo germanopolaco de liquidación por 236 votos contra 217 y ocho abstenciones.

Es aprobado el proyecto ferroviario BERLIN, 13. — El proyecto de ley ferroviaria ha sido aceptado por el Reichstag por 299 votos contra 156 y tres abstenciones.

El partido económico votó a favor del Gobierno.

La ley relativa al Banco del Imperio ha sido aprobada igualmente por 307 votos contra 150 y tres abstenciones.

MINISTERIOS

TRABAJO

La Junta directiva del Círculo de la Unión Mercantil visitó hoy al ministro de Trabajo, para interesarle que sean condonadas las multas impuestas por los Comités paritarios.

El ministro prometió hacer cuanto le sea posible por atender dichos deseos, dentro de lo que le permita la justicia.

ECONOMIA

Ayer tarde, se celebró en el ministerio la reunión de la Junta del comercio español de Ultramar. A parte de ella asistieron el ministro y el subsecretario del departamento.

Entre otros asuntos se trató de la reciente disposición que suprime la línea de navegación de Filipinas, acordándose al Gobierno su restablecimiento así como también se acordó pedir al Gobierno la implantación de otras líneas.

También se ocuparon los reunidos de diversos asuntos relacionados con las tarifas arancelarias.

DE MÚSICA

Orquesta del Palacio de la Música Mañana, a las seis y media, festival del Pasodoble español; 150 ejecutantes.

Orquesta filarmónica

Pasado mañana, sábado seis tarde, en la Zarzuela, celebrará esta Orquesta, dirigida por el maestro Pérez Casas, el concierto aplazado, con este programa: "La Kovanchina", Mousorgsky; "Feste Romane", Respighi; "Sonatina", Halffter, y "Nochebuena del diablo", Esplá, que son las obras de más éxito de la presente temporada.

Notas de América

El estatuto de la Universidad de Chile. — (I. D. E. A.) — El Gobierno de Chile ha dictado el estatuto orgánico de la Enseñanza universitaria que tiene la Universidad de Chile, como "un organismo que, en sus relaciones con el Estado, depende del ministerio de Educación pública; que goza de autonomía y tiene a su cargo el cultivo y la enseñanza de las ciencias y de las letras, correspondiéndole también la creación y dirección de los Institutos de Investigaciones científicas, de los establecimientos públicos de educación superior y organismos anejos". La Universidad de Chile, por disposición expresa de la ley, será en adelante persona jurídica de derecho público; su representación será el rector y el Consejo Universitario, integrado por aquél, los decanos de las Facultades, el secretario general, los directores generales de Educación secundaria y primaria y dos consejeros que designará el Presidente de la República. El rector, los decanos y los miembros académicos serán elegidos por el Claustro universitario en pleno, y tendrán derecho a voto en las elecciones todos los profesores ordinarios, los extraordinarios, los contratados y los miembros académicos de las Facultades. En cada Escuela universitaria habrá un Centro de Estudiantes, que asumirá la representación de los alumnos de las Facultades, y se crea además la Federación general de Estudiantes universitarios, a la cual corresponderá mantener una estrecha unión entre todos ellos.

La Caja Nacional de Ahorros del Perú. — (I. D. E. A.) — Ha sido creada por decreto del supremo Gobierno una institución denominada "Caja Nacional de Ahorros", con residencia en Lima y con agencias en las demás ciudades de la República, que su Directorio tenga a bien designar, la cual tiene por objeto recibir del público imposiciones de ahorro. El único accionista de la Caja es el Estado. El capital inicial es de 1.500.000 libras peruanas, pudiendo ser éste aumentado cuando se juzgue conveniente. La administración de la Caja corre a cargo del "Banco de Reservas del Perú", cuyo Directorio será el de la nueva institución. Se prohíbe a la Caja hacer inversión de sus fondos libres en bienes inmuebles, a no ser que sea en la construcción de casas para su venta a empleados y obreros por mensualidades, que comprendan el interés a tipo no mayor del 6 por 100 anual, y la amortización del precio de venta. Dichas casas no podrán ser de un valor superior a 1.000 libras peruanas, incluyendo el coste del terreno, y la Caja no podrá tener, en ningún tiempo, invertido en ellas más del 10 por 100 de su capital efectivo y reservas. La Caja no repartirá utilidades; las que arrojen sus balances serán destinadas, en un 50 por 100, al fondo de reserva y la otra mitad a la edificación escolar hasta que haya un Centro escolar en cada capital de provincia.

Imprenta de "LA MAÑANA" Pizarro, 14 Teléfono 54.912

Sociedad Madrileña de Tranvías

En el sorteo celebrado el 1.º del actual ante el Notario de esta Corte don Anastasio Herrero y Muro, han resultado amortizadas las 382 obligaciones primera serie a 6 por 100 de 500 pesetas nominales, emisión 31 de marzo de 1923 que se detallan a continuación:

Números 3.121 a 3.130, 3.211 a 3.220, 3.221 a 3.230, 3.261 a 3.270, 3.361 a 3.370, 3.527, 4.211 a 4.220, 4.261 a 4.270, 4.641 a 4.650, 4.771 a 4.780, 5.041 a 5.050, 5.301 a 5.310, 5.451 a 5.460, 5.911 a 5.920, 6.521 a 6.530, 6.681 a 6.690, 6.991 a 6.990, 7.301 a 7.310, 7.381 a 7.390, 7.471 a 7.480, 7.761 a 7.770, 7.821 a 7.830, 8.191 a 8.200, 8.301 a 8.310, 8.381 a 8.390, 8.491 a 8.500, 8.671 a 8.680, 8.921 a 8.930, 9.071 a 9.080, 9.941 a 9.950, 10.439, 12.701 a 12.710, 16.621 a 16.630, 17.341 a 17.350, 19.721 a 19.730, 21.381 a 21.390, 23.281 a 23.290, 25.421 a 25.430, 25.551 a 25.560, 27.701 a 27.710.

Dichos títulos serán presentados para su reembolso con el cupón número 15 y siguientes unidos, desde 1.º de abril próximo en los Bancos Urquijo, Bilbao y Español de Crédito de esta Corte y Urquijo Catalán, de Barcelona, los que serán abonados con deducción de los impuestos correspondientes.

Se pone también en conocimiento de los señores obligacionistas que el pago del cupón número 14 de las precitadas obligaciones se efectuarán a partir de igual fecha por los Bancos indicados, libre de impuestos.

Madrid, 3 de marzo de 1930. Sociedad Madrileña de Tranvías: el Presidente del Consejo de Administración.—Valentín Ruiz Senén.

El Cafeto advertisement featuring a cartoon character and text: 'CAFES MARCA El Cafeto', 'Hernán Cortés, 7 Fuencarral 33', 'Pidanse en ultramarinos. CHOCOLATES EL CAFETO'.

Pompas Fúnebres advertisement: 'Pompas Fúnebres', '4, Arenal, 4', 'Teléfonos: 11190 y 52149', 'PARA HOMBRES', 'Ayer ventruado, hoy enjuto, es que uso las fajas de JUSTO Carmen, núm. 10 CORSETERIA'.

Rico advertisement: 'Rico', 'Conde de Romanones, 12', 'Se distinguen por su aroma y concentración De venta: MONTERA, 25 (esquina a S. Alberto)', 'CAFES COLON MARCA REGISTRADA'.



**La sangre viciada origina**

**los mayores trastornos**

## **El "Depurativo Revenga"**

(Solución iodurada arsenical)

**Cura el Artrismo, Gota, Reuma**

Venta en las principales Farmacias

## **Gran Farmacia Nacional**

**Atocha, 114.— Teléfono 73.415**

**Específicos y aguas minerales de todas clases.—Despacho de fórmulas empleando para su confección productos químicamente puros de las mejores marcas del mundo.—Garantizamos dosificación y preparación exactamente ajustada a la prescripción médica**

**Servicio a domicilio**

**Atocha, 114.—Teléfono, 73.415**

## **Gran Farmacia Nacional**

**Abierta toda la noche**